



Fédération Française
de Spéléologie



Comité Départemental
de Spéléologie du Gard

32ème Rassemblement des Spéléos Causseards : du 13 au 15 septembre 2024

Le prochain Rassemblement des Spéléos Causseards est organisé par le département du Gard et se déroulera à l'emplacement de l'ancienne gare de Arre et Bez. Autrefois, cette gare constituait une étape ferroviaire sur le trajet reliant le Vigan à Tournemire-Roquefort, via le Larzac. Pour nous retrouver à cet évènement incontournable, voici les coordonnées :
N 43.9676°, E 3.5233°.

Le site

Arre est une bourgade rurale intégrée, avec une vingtaine d'autres, dans la couronne de l'aire d'attraction du Vigan. Montpellier est à 70 km, Nîmes, la préfecture du département, à 85 km. Sur un plan géographique, le versant Sud de la vallée d'Arre, formé par les escarpements du Causse de Blandas, est calcaire et aride. Son versant Nord, schisteux et boisé, constitue les contreforts de la montagne du Lingas.

Un peu d'histoire

Arre a connu son heure de gloire à partir de 1840, quand les Établissements Brun développèrent, dans leur entreprise de bonneterie, des inventions prodigieuses à l'époque : machine à vapeur, électricité, perfectionnement du matériel, sachant former et intéresser le personnel à toutes ces nouveautés. Ils participèrent aux expositions internationales en France et à l'étranger, et furent plusieurs fois récompensés aux Expositions Universelles pour le très célèbre « Bas Lys », première marque créée pour un article de fantaisie et collants sans coutures.

L'entreprise familiale des Brun d'Arre employa jusqu'à 1200 ouvriers et ouvrières, bénéficiant d'œuvres sociales en avance sur leur temps, tels que : les loyers modérés, jardins ouvriers, cantines, bibliothèques, sociétés musicales... jusqu'à la fermeture en 2006.

Puis, les 6000 m² de l'usine désaffectée ont été repris en rénovation par un collectif d'une dizaine d'artistes et d'associations culturelles. Le projet de départ de « terrain de jeux », faisant cohabiter des personnes et associations ayant déjà des projets artistiques et culturels, évolue aujourd'hui vers de nouvelles expérimentations sociales incluant les résidents d'Arre.

Le programme du Causseard

Pour que vous puissiez profiter pleinement de ce week-end, l'ouverture officielle aura lieu le vendredi 13 septembre à 11h00.

Comme dans tout Causseard, il y aura :

- Les stands habituels de fabricants et revendeurs d'équipements de spéléologie et canyoning.
- Des ventes de livres et bulletins de clubs, dédicaces d'ouvrages, exposition photographique.
- Des conférences et projections, du samedi au dimanche matin (programme en cours de préparation).

- Une « rencontre informelle entre topographes », avec « concours de bouclages » le samedi. Atelier de calibration de Distos et présentation du BRIC5 le dimanche matin. N'oubliez pas d'apporter votre « matos topo ».

Samedi midi, le CDS 30 offrira l'apéritif, après les discours de bienvenue des corps constitués.

Après le repas du samedi soir, soirée musique et danse animée par l'orchestre Black Pulse.

A l'accueil

- Vente de tee-shirts, du bulletin, de l'écocup, de la cuvée spéciale Causse (Costières du Gard de Générac).
- Inscriptions et topographies à consulter pour les visites de cavités.

Hébergement

Emplacements gratuits pour camping-cars et tentes.

En chambres d'hôtes :

- à Bez et Esparon (à 1km) : le Merlanson et le Château Massal,
- à Bréau-Mars : le Mas de Ribard,
- à Montdardier : Lou Pastre.

La restauration

La restauration rapide débutera le vendredi midi et sera effective jusqu'au dimanche soir : frites, beignets de calamars, saucisses, merguez, mini-fromages de chèvre, tomates avec de la mozzarella et un filet d'huile d'olive.

Le vendredi soir, ce sera la paëlla maison du SCVV (Spéléo Club de la Vallée de la Vis). Vous pourrez prendre un petit déjeuner sur place samedi et dimanche.

Le samedi soir vous sera proposé (sur réservation) un repas servi à table.

Le cuisinier traiteur Fabaron fait lui-même les produits qu'il proposera. Ce sera un menu Cévenol :

- salade verte avec feuilleté Cévenol au fromage de chèvre,
- paleron de bœuf à la forestière,
- gratin dauphinois aux cèpes des Cévennes,
- 3 morceaux de fromages différents,
- coupe glacée cévenole (vanille, marron, chantilly),
- café et vin compris.

Possibilité d'avoir un repas végétarien (sur réservation uniquement).

Bien entendu, il y aura de la bière en pression et du vin en trois couleurs, ainsi que du sirop pour les enfants.

Pour le repas du samedi soir, pensez à vous inscrire sur le lien HelloAsso (paiement en ligne), qui sera accessible prochainement sur le site du CDS 30 où figurent toutes les informations relatives à ce rassemblement.

Que faire pendant ce Causenard ?

- **De la spéléologie :**

Dès le vendredi matin, des cavités pour tout niveau de pratique et en autonomie seront équipées : la grotte des Calles, les événements de Bez, Brun et Rognès, la grotte des Champignons (pour les enfants).

Un itinéraire sera balisé aux points « sensibles » en intérieur comme en extérieur.

Les trois premières cavités sont accessibles à pied depuis l'emplacement du Rassemblement. Pour les Calles et son emblématique phare, servant de support au logo de ce Causenard, possibilité d'effectuer une traversée souterraine.

Pas de problèmes de sur fréquentation, ce sont de grands volumes.

- **Du canyoning :**

Sous toutes réserves selon les conditions météorologiques (topos à l'accueil comme pour les cavités) :

- Commune d'Aumessas : canyon des Vernèdes, canyon du Bavezon, canyon de la Fobie.
- Commune de Notre Dame de la Rouvière : canyon des Tines.
- Sur le versant Nord de l'Aigoual : canyon du Tapoul.

- **De la randonnée :**

- Montée par le chemin du Roc de la Femme jusqu'au Causse de Blandas, avec boucle de retour par Très Toullières et Arre (départ sur le lieu même du Rassemblement).

- Petite boucle autour de Bez et Esparon et le cirque du Merlanson.

- Boucles depuis Aumessas jusqu'au Lac des Pises et jusqu'au St Guiral.

- La voie de chemin de fer, permettant initialement de rejoindre Tournemire-Roquefort, a été partiellement transformée en voie verte. Elle commence à Arre, et via l'ancien pont métallique de chemin de fer, elle permet d'aller à pied, bicyclette, vélo... et rollers jusqu'à Molières-Cavaillac.

- **Du tourisme :**

- Au Vigan, à 5 kilomètres, la deuxième sous-préfecture du département. C'est la ville de naissance du chevalier d'Assas et du sergent Triaire, décédés héroïquement tous les deux, quoique à des époques différentes. Le vieux pont, l'hospice et le château d'Assas sont classés monuments historiques.

Dans les bâtiments d'une filature de soie du 18ème siècle, un musée est entièrement consacré à l'artisanat et aux traditions populaires en pays cévenol.

- Au pittoresque village haut perché d'Esparon.

- Sur le Causse de Blandas : les cromlechs de Perrarines et de la Rigalderie ; et sur les pourtours du Causse à la frontière avec le Larzac : le cirque de Navacelles et la résurgence de la Foux de la Vis.

- Si vous avez encore du temps de libre, vous pourrez peut-être aller chercher des champignons dans la grande hêtraie, sur les pentes de l'Aigoual et de L'Espérou.

- **Gastronomie**

En produits du terroir, vous pourrez trouver au marché du samedi matin au Vigan : la Reinette du Vigan et l'oignon doux des Cévennes (également vente directe par des producteurs locaux en bord de route et à la Coopérative Origine Cévennes de Saint André-de-Majencoules).

Rendez-vous donc en septembre pour ce grand moment de convivialité de la communauté spéléologique.

